
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 14 DE ENERO DE 1794.

Constantinopla 10 de Octubre de 1793.

El Embaxador extraordinario Ruso Caballero Kutussoff llegó el día 7 á Daoud-Baxá, que es una quinta del Gran Señor á lengua y media de esta Capital; allí tenia dispuesta una magnífica comida, despues de la qual hizo su entrada á caballo, precedido de sus Húsares y granaderos, y rodeado de una brillante comitiva en número de 600 personas, incluso 300 soldados de su nacion, que lo acompañaban; con este séquito venian todas las personas empleadas en la Legacion Rusa, y los comerciantes de la misma nacion. Mr. Kutussoff se apeó en el arrabal de Pera, en donde le esperaban los Ministros de las Potencias extranjeras. No era muy grande el concurso del pueblo en las calles, por haber prohibido el Gobierno á los vasallos Turcos comparecer aquel dia en público, particularmente á las mugeres: de suerte que solo habia por la carrera algunos Griegos y otros extranjeros. Aunque hasta ahora no ha tenido el Embaxador su audiencia del Sultan, ha recibido ya de su parte regalos de extraordinario valor, como son varias piezas de estofas riquísimas de la India, una caxa guarnecida de brillantes, una taza de porcelana de china, un plato de oro embutido en diamantes, ramos de flores primorosísimas &c.

Uno de los primeros pasos que ha dado este nuevo Ministro, sin duda con acuerdo de los de otras Potencias, fué avisar al Ministerio Otomano, que hallándose informado de que habia en Constantinopla Jacobinos insolentes y turbulentos, habia desde luego tomado las posibles precauciones para impedir que se suscitasen disputas entre las personas de su comitiva y los Franceses que usan escarapela de tres colores: que á pesar de estas medidas de prudencia, no respondia de lo que pudiese acontecer, y que así rogaba á los Ministros del Gran Señor recurriesen por su parte á algun medio eficaz para precaver todo desorden." El Gabinete

Tur-

50
Turco penetrando el verdadero sentido de esta insinuacion , procuró persuadir á los Franceses á que no se presentasen en público con dicha escarapela. Los mas conocidos entre ellos por adictos á los principios de Jacobinismo , rehusaron condescender á los deseos de la Sublime Puerta , sobre todo porque Mr. Descorches se esmeró en persuadirles no se quitasen aquella señal de reunion; pero otros mas moderados , en número bastante crecido , no hicieron dificultad en dexar el distintivo de la anarquía democrática de Francia , y buscaron la proteccion de diversos Ministros de las Cortes aliadas. El antiguo intérprete Fonton , que conservaba las llaves de la Chancillería de la Embaxada Francesa , acaba de entregarlas al Reis Effendi ; y los Realistas de la misma nacion han rogado á Mr. Chalgrin se encargase del Ministerio de Francia bajo las órdenes de *Monsieur* ; pero esta requisicion nada ha producido todavía : bien que el mencionado Descorches ha empezado á hablar ya de la necesidad que tendrá de ausentarse de aquí. En consecuencia de una especie de amenaza que hizo sobre esto , le respondió la Puerta „ que la era del todo indiferente su partida como tambien su permanencia en Turquía , y que estuviese enterado de que en caso de mantenerse en Constantinopla , no se le consideraria sino como á un mero particular , sin atencion alguna á su título de Diputado de la Nacion Francesa , el qual por otra parte solamente le estaba conferido por ciertos individuos de ella , sin que jamas se le hubiese reconocido públicamente.” Es probable que en vista de esta respuesta piense seriamente Mr. Descorches en retirarse con algunos de sus principales partidarios á Andrinópolis ó á una ciudad de Asia.

Hanau 12 de Noviembre.

El Rey de Prusia ha hecho declarar de oficio á la Dieta de Ratisbona que en vez de retirar sus tropas del ejército del Rhin , las reforzará con 10 batallones. Por otra parte se dice haber escrito el Duque de Brunswick al General Wurmser que habia recibido orden de seguir la guerra con vigor. Estas noticias bastan para desvanecer las voces que sin duda malignamente se habian esparcido sobre los intentos de los ejércitos Prusianos: voces que ya causaban inquietud.

Manheim 13 de Noviembre.

Antes de ayer se oyó desde aquí un fuerte cañoneo por el lado de Landaw. Como la artillería gruesa que se conduxo á Spira ha vuelto á llevarse delante de aquella plaza , es de creer que se ha

em-

emprendido nuevamente el sitio. Su guarnicion padece enfermedades contagiosas, y está escasa de varios objetos de primera necesidad.

El Conde de Olonne, Coronel de caballería de la Legion de Mirabeau, á la frente de 100 Húsares y 300 hombres de infantería, acometió el dia 3 la aldea de Detweiller, en que habia 200 Franceses: su ataque fué tan repentino y valeroso que en pocos minutos tuviéron los enemigos 53 muertos y 31 prisioneros: los demas lograron librarse favorecidos por la obscuridad y una densa niebla.

Lóndres 29 de Noviembre.

Se habla mucho de la expedicion que aseguran se dispone contra S. Maló y otros puertos de la costa de Bretaña y Normandía, á fin de sostener las ventajas de los Realistas Franceses; pero hasta ahora solo hay esperanzas fundadas en el deseo. Como quiera, se dice que ántes de ayer se embarcó en Portsmouth el Conde de Moira con mas de 300 Oficiales Ingleses y Franceses, y de 13 á 1500 hombres de tropas, incluso un cuerpo de emigrados, otro de Húsares Austriacos, y varios destacamentos de voluntarios del ejército Imperial de los Países-Baxos. Este ejército se reunirá en la isla de Guernsey, y protegerá dicha expedicion la esquadra del Almirante Macbride, ó la del Lord Howe.

Los vientos contrarios impiden la llegada de noticias de este último Comandante; y se aguarda con mucha impaciencia, por haberse divulgado que consiguió grandes ventajas en su encuentro con los Franceses.

El Ministerio despachó ántes de ayer por expreso al Enviado Británico residente en Turin, el *ultimatum* relativo á las desavenencias con la República de Génova.

La esquadra del Caballero Jervis, destinada para las Indias Occidentales, constará de 10 navios de línea, y 14 transportes con tropas.

Ipres 19 de Noviembre.

Un cuerpo bastante crecido de tropas convencionales ocupaba el puesto importante de Poperingue en la Flándes occidental, donde procuraba mantenerse con el fin de poder hacer invasiones continuas en esta parte de nuestra frontera. Nuestros Generales resolvieron atacarlos en el mismo lugar, cercándolo por todas partes para coger prisionera toda su guarnicion, como sucedió en Marchienes. En la noche del 15 al 16 se pusieron en movimiento

te varias columnas de nuestras tropas á fin de executar el proyecto; pero habiéndose extrañado una de ellas, destinada á cortar la retirada á los Franceses, no pudo lograrse el plan concertado. La obscuridad y la lluvia de toda aquella noche fué la causa de dicho extravío. No obstante, empezaron las tropas su ataque á las 2 de madrugada del 16. Los enemigos, aunque sorprendidos en cierto modo, se defendieron con mucha obstinacion; y hubo un combate largo y sangriento ántes que los aliados consiguiesen entrar en Poperingue. Aprovechándose los Franceses del camino que quedaba libre, se retiraron por él con la mayor parte de la artillería y los bagages. Hallaron nuestras tropas en las calles de aquel pueblo cerca de 600 hombres muertos ó heridos gravemente, y además cogieron 50 prisioneros y 4 cañones. Antes de abandonar á Poperingue cometieron los enemigos grandes tropelías, robando, devastando y destruyendo las casas.

El día 10 atacaron los Franceses los puestos avanzados del cuartel general de Bavay, cerca de Comines. Acudió el Conde de Althan con el escuadron que manda y 3 compañías de cazadores para sostener dichos puestos: y con efecto rechazó á los enemigos. En la refriega recibió una contusion en una pierna. — Al día siguiente se adelantó el Teniente Szabo persiguiendo á un destacamento de caballería por los contornos de Montchicourt, y se apoderó de 12 carros tirados con 4 caballos cada uno, que iban de Cambray á Bouchain con leña y madera.

Brusélas 18 de Noviembre.

Una parte del ejército grande Austriaco mandado por el Príncipe de Saxonia-Cobourg ha tomado ya cuarteles de invierno en las aldeas inmediatas á Valenciennes y Quesnoy; pero varios cuerpos considerables permanecen campados y en observacion en las inmediaciones de Landrecy, Bouchain y Maubeuge, en donde son frecuentes los choques con los Franceses, y á veces muy sangrientos. El ejército Frances del General Jourdan, despues de abandonar su situacion entre Maubeuge y Felipevilla, se dividió en tres cuerpos: el 1.º se apostó entre Bouchain y Cambray para impedir las correrías continuas que las tropas ligeras de los aliados hacen en el Cambresis: el 2.º ocupa el campo de Cisoing abandonado hace algun tiempo por las tropas combinadas; y el 3.º se retiró hácia la Flándes marítima. Una parte de este último se ha situado en el campo de Rosendaal, cerca de Dunquerque, y otro ocupa el campo atrincherado de Givelde. — Esta

nueva disposicion del ejército convencional ha hecho preciso mudar la situacion de algunos cuerpos de los aliados, á fin de atender á la seguridad de nuestras fronteras. La mayor parte de los Ingleses que se habian acantonado en las cercanias de Tournay, se han avanzado hácia Courtray, y de allí hácia Menin é Ipres, para cubrir la Flándes occidental; y algunos cuerpos de tropas Austriacas se han puesto tambien en marcha para aquella parte de la frontera. En Tournay se trabaja con actividad en varias obras de defensa por el lado de Francia á fin de resguardar aquella ciudad contra una sorpresa.— Parece pues concluida por ahora la campaña, que seguramente ha sido una de las mas sangrientas de que hacen mencion las historias, pues la frecuencia de los combates y acciones que ha habido en ella no tiene exemplo. Aunque la pérdida de los Franceses ha sido considerablemente mayor que la de los aliados, no han dexado estos de padecer mucho, sea por las armas de los enemigos, sea por las enfermedades; en casi todas las ciudades de estas Provincias hay hospitales llenos de enfermos y heridos, y solamente en esta de Brusélas pasa de 70 su número.

Acaba el Emperador de ratificar todos los privilegios é inmunidades que por el acto ó diploma intitulado *Joyeuse-Entrée* corresponden á la Provincia de Brabante, y de que gozaba en el reynado de María Teresa. Este beneficio de S. M. Imperial pone fin á las diferencias que se habian movido de algun tiempo á esta parte, y ha sido tan grato al público que se celebró con luminarias generales en esta ciudad.

Ginebra 1.º de Diciembre.

Los Diputados de la Convencion de Paris Lequinio y Laignelot han dado cuenta desde Rochefort, con fecha del 7, que han establecido en aquella ciudad un Tribunal revolucionario, y que habiendo expuesto á la Sociedad popular la urgencia que tenian de un guillotinator, es decir un verdugo, exclamó con noble entusiasmo el ciudadano Ance: „yo apetezco la honra de cortar las cabezas de los asesinos de mi pais.” Otros muchos solicitaron ser preferidos á dicho patriota, y no consiguiéndolo pidieron que á lo ménos les permitiesen ayudarle en sus patrióticas funciones. Los referidos Diputados diéron un convite al Sr. Ance en premio de su patriotismo.

Hablándose el dia 12 en la Convencion de las ventajas recién conseguidas por los Realistas, se leyó una carta del General Car-

pentier en que dice que uno de los cuerpos de aquel ejército se adelanta contra Dol y S. Maló, otro contra Avranches: que indican estar resueltos á apoderarse del monte de S. Miguel: que tienen artillería formidable; y al fin añade que ya no se dudaba que se habian hecho dueños de Dol. El Representante Laplanche, que remitió esta carta, ofrece en la suya que en breve serán atacados los Realistas; y pide se trate con severidad á la ciudad de Fougères que está en poder de aquellos enemigos, y cuyos habitantes hicieron fuego á los Convencionales desde las ventanas. Merlin observó que si se hubiese defendido bien el puesto de Varade, ya no habria Realistas; pero que mientras 100 de ellos atravesaban el Loira, uno de los Generales patriotas dormia, y el otro se escapaba. Su conclusion fué que se entregasen estos traidores al Tribunal revolucionario.

Quando en fuerza de los asertos de Barrere se creyó que ya no habia insurgentes, y se trató de repoblar el departamento del Vendée, propuso Merlin se enviase para el efecto una colonia de *sans-culottes*; pero otro vocal hallando el proyecto prematuro sostuvo que no se habia incendiado bastante aquel pais, y que la primera medida que debia tomarse era despachar á él un ejército incendiario. „No nos engañemos, dixo; los Realistas existen: el cuerpo que manda Charrette está en posesion de Châlons, de Noirmoutier, de una parte del distrito de Sables, y de los de Montaigu y Clisson. Todo esto se remitió á exámen de la Junta de Salud pública, que sin duda para dar su informe aguardará el momento en que pueda comunicar con mas seguridad que hasta ahora el aniquilamiento de los Realistas.

No satisfechos los Jacobinos con que se hubiese anulado el decreto de la Convencion sobre el modo de prender á los individuos de esta, se presentáron el dia 13 en ella quejándose de dicho decreto, como ya lo habia hecho Barrere, y pidiendo se purgase la Convencion de varios miembros que les eran sospechosos, y tratase con mayor severidad á los Representantes y á los Generales que á los demas delinquentes; que confiriése á la Junta de Seguridad general la misma plenitud de poderes y de confianza que tiene la Convencion, á fin de precaver toda conspiracion de parte de ciertos Convencionistas; que reprimiese á qualquiera de ellos que se atreviera á calumniar al Tribunal revolucionario sobre sus sentencias de sangre &c. &c. En este discurso, que fué bastante largo, censuraban los Jacobinos algunas expresiones de Bazire, Chabot y Thuriot;

riot: y aunque no los nombraban, no pudieron ellos desentenderse, y todos 3 trataron de disculparse; el 1º añadió que daba gracias á los Jacobinos, sus hermanos y sus amigos, por haberle ilustrado sobre lo que ignoraba; el 2º hizo el elogio de su conducta, tributó igualmente gracias á sus hermanos, clamó como ellos que la venganza nacional se extendiese sobre todos los enemigos de la libertad y de la igualdad, y dixo que aun les agradecería, si llegaba á separarse de los principios sagrados del republicanismo, lo delatasen y le quitasen la cabeza; pero al fin de su arenga les pidió, que ántes de esto exâminasen sin parcialidad y sin prevencion su conducta. Thuriot recapituló tambien todo lo que ha hecho contra la tiranía, y concluyó como sus compañeros aplaudiendo al zelo de los Jacobinos. Guardó la Convencion un profundo silencio acerca de todas estas apologías. Pocos dias despues echáron los Jacobinos de su sociedad á los tres miembros: este será el primer paso en el camino de la guillotina. Y así es que viendo pendiente sobre sus cuellos la fatal cuchilla, han ideado un nuevo medio para librarse de la venganza de sus émulos. Se presentáron á la Junta de Seguridad general, y diéron cuenta de una conjuracion en la qual entráron (segun dicen) para descubrir mejor todos sus cabos, y nombráron como principales agentes de esta trama á los Convencionistas Julien de Tolosa, y Delaunay de Angers. Aun hizo mas Chabot: entregó por el valor de 100⁰ libras en asignados como una prueba de la corrupcion meditada, y añadió que varias otras personas de fuera de la Convencion estaban implicadas en dicha conspiracion. Reunidas las Juntas de Seguridad general y de Salud pública, acordáron que por precaucion fuesen arrestados Chabot y Bazire, lo que se executó el 17 por la noche. Enterada de esto la Convencion aprobó el arresto de sus dos vocales, como tambien el de los otros acusados por ellos; y encargó á dichas Juntas hiciesen las posibles diligencias para prender á quantos resultasen cómplices. De nada pues le ha servido á Chabot para que le dexasen libre y seguro, el sacrificio de 100⁰ libras, ni la invencion de una conspiracion contra la República. Sus hermanos los Jacobinos le acusan de haber llevado, siendo ántes un pobre capuchino, la abundancia y aun el luxô con mas de 700⁰ libras á casa de su muger, que era tambien una pobre que de todo carecia; asimismo le hicieron cargo de su casamiento con una extranquera, natural de Moravia, y de haber dexado por ella á otra muger con quien vivia. Hasta ahora no está preso Thuriot.

Madrid 14 de Enero de 1794.

El Viérnes de la semana pasada se vistió la Corte de gala en celebridad del cumpleaños de la Señora Infanta Doña María Amalia : executándose lo mismo ántes de ayer con motivo del cumpleaños del Rey de Nápoles.

El dia 5 del corriente se cubrió de Grande de España de primera clase el Exc. Sr. D. Antonio María Ponce de Leon Dávila Carrillo de Albornoz, Duque de Montemar, Marques del Aguila : fué su padrino el Exc. Sr. Duque de Frias y Uceda en nombre del Exc. Sr. Duque de Osuna y de Arcos.

Copia de la relacion dirigida desde Colivore por el Mariscal de Campo D. Gregorio de la Cuesta al Capitan General del ejército D. Antonio Ricardos, dándole cuenta de la feliz conquista de Port-Vendre, fuerte de S. Telmo, y plaza y puerto de Colivore.

„ Exc. Sr.: Habiendo llegado á Bañuls la tarde del 18, y tomado el mando que V. E. se sirvió confiarme de las tropas destinadas á obrar por esta parte, salí el 19 á reconocer la posicion del enemigo, que hallé á poco mas de media hora situado ventajosamente, y bien retrincherado á lo largo de una loma de difícil acceso, y que descende desde la inmediacion de la torre del Diablo hasta el mar, y cubre perfectamente al Port-Vendre, fuerte de S. Telmo, plaza de Colivore, y retrincheramiento de Puig-Oriol situados á su espalda. Dicha loma ó cordillera está repartida en quatro cerros ó prominencias casi equidistantes, que forman tres collados intermedios, los quales se veian cerrados con un buen parapeto, bien perfeccionado con su banqueta y su rastrillo á toda costa, y por tanto inaccesible sin escala. Observé que en todo el frente de dicho atrincheramiento estaban repartidos 5 cañones, que batian las precisas avenidas; pero ví que su derecha, por ménos accesible, parecia ménos defendida, y que forzada esta nos proporcionaria la ventaja de batirlos en flanco de arriba abaxo, estrechándolos al mismo tiempo por el frente. Concebido este plan, que mereció la aprobacion de los principales xefes que habian de concurrir á la operacion, me decidí á executarla la madrugada del 20; pero la continua lluvia del dia y noche del 19 embarazaron el proyecto, y casi habia renunciado ya toda esperanza de executarlo aquel dia, quando á las 4 de la mañana empezó á serenarse el tiempo, y recibí un oficio de V. E. recordando la importancia de la operacion, y la necesidad de que la mayor parte de mis tropas

pas se reuniesen con la posible brevedad al ejército. Confieso á V. E. que lo árduo de la empresa, y la necesidad de empezarla muy entrado el día sobre un terreno mojado, descubierto, y por todas razones desventajoso, me hizo fluctuar algun rato entre estos terribles escollos, que rodean comunmente al que dirige operaciones importantes con entera responsabilidad; pero finalmente la reflexion de que si no se verificaba este día era forzoso reanunciar al proyecto, me decidió á no perder momento. Mandé formar y municionar mis tropas, y las dividí en 5 columnas: la de la derecha compuesta de un batallon de Guardias Españolas, y otro de Saboya con los cazadores de Guardias y compañía de Rosas al mando del Brigadier D. Ignacio Ortiz de Rozas: la de la izquierda compuesta de 2 batallones de Guardias Walonas, uno de Murcia, y otro de Tarragona al mando del Brigadier Marques de Castrillo: la del centro de 2 batallones de Soria y voluntarios de Vallespir al mando del Brigadier D. Francisco Solano: la derecha del centro de un batallon de Valencia al mando del Coronel D. Juan Bautista de Sevilla, otro de Olivenza, y segundo de Barcelona al mando del Brigadier D. Joseph de Fleming: el cuerpo de reserva compuesto de 6 compañías sueltas de granaderos del Regimiento del Príncipe, Saboya, Córdoba, Valencia, Búrgos y Extremadura, y un batallon de España á las órdenes del Coronel D. Carlos de Witt á mi inmediacion, para reforzar el punto que conviniese, y los piquetes sueltos de varios Regimientos conservando las alturas de Bañuls para proteger mi retirada en caso necesario: la caballería detras de mi infantería en los parages que permitió el terreno, á las órdenes de su Comandante el Brigadier D. Fermin de Eguía. A las 8 y media de la mañana desfiláron las 5 columnas y cuerpo de reserva por las tres únicas veredas que permitia el terreno, y desembocáron á la vista del enemigo, que esperaba ya con todas sus fuerzas en batalla sobre su atrincheramiento, teniendo muy avanzados dos batallones por el frente de su izquierda, y otro sobre su derecha: á proporcion que fuéron avanzando nuestras columnas, empezó un fuego de fusil muy vivo por las avanzadas enemigas. El Marques de Castrillo desalojó y puso en huida á la que le hacia frente protegida de una casa. La vanguardia de Fleming sufría mucho fuego de su apostadero que flanqueaba su paso, por lo qual envié orden á D. Antonio Ezpeleta (que mandaba ya la columna de Castro por haber sido este herido) para que sin desviarse mucho de su primer objeto amenazase atacar por la espalda

dicho apostadero, el qual, visto este movimiento, empezó á retirarse con desórden, y se replegó á sus 2 batallones avanzados: estos empezaron entónces su fuego contra las columnas de Rozas y Ezpeleta, las quales sufrían tambien el de los 3 cañones de aquel frente; pero despreciando uno y otro avanzaron con vigor, y pusieron en derrota á dichos batallones, que se retiraron á su atrinchamiento, perseguidos y maltratados de una partida de Carabineros Reales mandada por el Subteniente D. Blas Asensio, que oportuna y bizarramente se adelantó á su alcance. Ya entónces el Marques de Castrillo iba llegando á la cumbre y batía la ala derecha, haciéndola replegar sobre el centro, quando se vió este atacado vigorosamente por la columna de Solano. Corrí en este instante con mi cuerpo de reserva á esforzar el ataque contra la izquierda, donde el enemigo oponía mayor resistencia; pero todo cedió á la intrepidez y bizarría de nuestras valerosas tropas; y el enemigo desconcertado y lleno de terror, abandonando sus cañones y sus retrinchamientos, se precipitó en desórden al valle de Port-Vendre, en cuya baxada sufrió mucho estrago por el fuego que hacían ya los nuestros de la altura, en la qual habia prevenido de antemano quedase el Marques de Castrillo para amenazar por nuestra izquierda al frente de S. Telmo. Mandé que la columna del centro y cuerpo de reserva se dirigiesen con viveza por un escarpado contra dicho fuerte, y que mi derecha baxase contra Port-Vendre al mismo tiempo que Fleming caeria sobre los fortines ó baterías cerradas de la marina; todo lo qual se executó con la mayor presteza á pesar del fuego de la artillería de S. Telmo, y el de dos cañones de á 12, que defendían la entrada de Port-Vendre, sobre los quales se arrojó nuestra tropa con denuedo, seguida de algunas partidas de caballería que Eguía hizo baxar al valle y marina: resistieron algun rato en aquella posicion los enemigos; pero al fin empezaron á ceder, y abandonando los dos cañones, y quemando sus repuestos se retiraban á Coliuvre y á San Telmo, contra cuya fortaleza subían los nuestros de peñasco en peñasco, ganando á palmos un terreno pendiente y escabroso que batía con mucha ventaja la fasilera enemiga. Confieso que nuestra tropa excedió á mis esperanzas por este momento, pues ya habia mandado tocar llamada para retirar de un empeño temerario y sangriento á las mas avanzadas, quando las ví con admiracion á cuerpo descubierto correr á la estacada asaltar el rastrillo y foso hasta la puerta principal, que pretendían echar á tierra con sola

una hachuela , despues de haber roto ya las cadenas del puente levadizo , sufriendo siempre el fuego de pistola y las balas de cañon á mano que arrojaban los defensores desde el muro. En este momento llegó el Teniente Coronel D. Juan Caballero , á quien envié con un trompeta á intimar al Comandante del fuerte su rendicion , sopena de todo el rigor autorizado por la guerra ; y despues de algunas contestaciones , capituló su entrega , quedando la guarnicion prisionera de guerra : seguidamente se tomó posesion de la fortaleza y de 8 cañones y 2 morteros que se dirigieron sin dilacion contra la plaza de Coliuvre para contrarestar sus fuegos. Miétras pasaba esto en la altura , se habian avanzado por la derecha las columnas de Rozas , Fleming y Ezpeleta , y dexando á la espalda á Port-Vendre ocupado por la caballería , cayéron sobre el arrabal de Coliuvre con tanto ardor y desprecio de su artillería , que pusieron la ciudad en consternacion , y la hubieran ocupado indefectiblemente á no estar tan próxima la noche , lo qual me obligó á coger aquellas tropas á la falda y abrigo de S. Telmo , y pasé con otras á proveer á la seguridad de Port-Vendre sostenido de Eguía con su caballería. El Brigadier D. Francisco Solano , despues de haber establecido los puestos que le encargué en el primer retrincheramiento , pasó á S. Telmo , ocupado ya por D. Carlos Witt ; y observando ámbos la fermentacion y terror que habia en la plaza , procuráron aumentarla con un vivo fuego de los cañones tomados , y despacháron al Baron de Almendarit , primer Teniente de Reales Guardias Walonas , y á D. Nicolas de Llano-ponte , segundo Teniente de Españolas , á intimar al Gobernador de la plaza que si no la rendia dentro de una hora , seria la ciudad abandonada al furor de nuestras tropas. Viendo que dichos mensageros tardaban ya mucho , envió Solano á D. Antonio Garces , segundo Ayudante de Reales Guardias Españolas , para indagar la causa , y á poco rato me participáron que la ciudad estaba pronta á rendirse ; pero que los castillos no querian capitular sin ser batidos : no contento de esta propuesta , envió Solano á Witt con la de que si en muy breve rato no se rendia la plaza , todo se llevaria á sangre y fuego ; y para sostener la amenaza , baxó al mismo tiempo de S. Telmo hácia Coliuvre con 3 batallones de Guardias , cuyos gastadores llevaban mechas encendidas ; y este aparato visto por el pueblo , aumentó su terror y confusion , y acabó de obligar al Gobernador á capitular su entrega y la del castillo , quedando la guarnicion prisionera de guerra : los fuertes exterior-

res fuéron abandonados por sus tropas, así como el famoso atrincheramiento de Puig-Oriol, dexando en él 7 cañones, y al romper el día 21 estábamos ya en posesion de la plaza y sus accesorias, de 88 piezas de artillería, de gran número de repuestos de todas municiones, de gran cantidad de barcos, la mayor parte cargados de harina y forrage, de ricos almacenes con víveres y ropas, de dos hospitales bien provistos con todos sus enseres; finalmente del mejor puerto que tiene toda esta costa. Ventajas tan considerables no han podido conseguirse en el corto espacio de 19 horas, sino con prodigios de valor: un entusiasmo universal se apodero de nuestras tropas, y cada obstáculo nuevo irritaba mas su ardor marcial. El haber forzado el gran atrincheramiento, y tomado el fuerte de S. Telmo á pecho descubierto, sin mas armas que el fusil, son dos acciones tan arduas, tan bizarras y tan brillantes, que qualquiera de ellas basta para colmar de gloria militar á todos sus agentes. Seria menester dilatarme mucho para decir por menor todas las acciones particulares dignas de elogio, y me contentaré con apuntar algunas. Empezaré por hacer justicia al talento militar, zelo, actividad y bizarría de los Brigadieres D. Ignacio Ortiz de Rozas, Marques de Castrillo, D. Francisco Solano y Don Joseph Fleming, y de los Coroneles D. Juan Bautista de Castro, D. Antonio Ezpeleta y D. Carlos de Witt, que mandáron las columnas. Rozas penetró el atrincheramiento por la izquierda, les tomó dos cañones en lo alto, cayó sobre las baterías de la marina, que tomó tambien, y se avanzó hasta el arrabal de Coliuvre, donde fué herido en un brazo. El Marques de Castrillo fué el primero que empezó el ataque arrollando las avanzadas enemigas, y forzando su ala derecha, con cuyo favorable principio se aumentó el ánimo de nuestras tropas, y empezáron á ceder las enemigas, de lo qual sacó este Xefe todo el partido digno de su acreditado valor, y dió á conocer su talento militar en la oportuna posicion que tomó para contener los enemigos de Puig-Oriol, y proteger el ataque de S. Telmo. Solano dió nuevas pruebas de su ardor militar en el ímpetu con que superó la difícil subida que conducia al punto de su ataque, el que executó con tal denuedo que consternó al enemigo, y su eficacia y providencias desde que tomó el mando de S. Telmo, contribuyó mucho á acelerar la rendicion de Coliuvre. Fleming batió con gran espíritu la primera avanzada de su frente, y rodeando la áspera montaña de la Vigia, amenazó el flanco izquierdo, y cayó sobre el muelle de Port-Vendré,

continuando su ataque riguroso hasta la inmediacion de Coliuvre. El Coronel de Granada D. Juan Bautista de Castro empezaba á batir una avanzada, quando recibió una herida que le obligó á retirarse, y tomó el mando el Coronel D. Antonio Ezpeleta, Sargento mayor de Córdoba, que continuó la accion con verdadero empeño: hizo replegar la segunda avanzada, penetró el atrincheramiento por la parte mas defensiva, atacó los dos cañones de Port-Vendre, que detenian nuestros progresos, continuó su ataque hasta la inmediacion de Coliuvre, y sostuvo la retirada que dispuse de las tropas que arrojadamente se habian introducido en el arrabal, dando á conocer en todo su talento y espíritu. El Coronel D. Carlos de Witt, primer Ayudante de Guardias Walonas, que mandaba baxo mis órdenes el cuerpo de reserva, completó la victoria del retrincheramiento: por la parte de mayor resistencia se dirigió contra el fuerte de S. Telmo, y tiene la gloria de que á su intrepidez y sagacidad debemos la pronta rendicion de dicha fortaleza, ayudado entre otros del Teniente Coronel D. Joseph Carbonell, que al pié del muro fué muerto de un pistoletazo, con sentimiento de quantos conocian el valor y méritos de este Oficial. Al Brigadier D. Francisco Vallejo, Comandante de la artillería, despues de haber colocado sus obuses, le dixé que me protegiese en una altura impracticable para qualquiera otro ménos activo, y me siguió por todas partes, ayudando mis providencias, y aprovechando sin perder instante las piezas cogidas. El Teniente Coronel D. Santos Antia, Capitan del mismo cuerpo, ha manifestado constantemente baxo mi mando una inteligencia y actividad muy recomendables en los ramos de su cargo: se introduxo de los primeros en el fuerte de S. Telmo, y dirigió sus fuegos contra Coliuvre. El Brigadier D. Fermín de Eguia que mandaba la caballería, y su segundo D. Fernando de la Vera, Capitan de Carabineros Reales, la manejaron con tanto acierto y oportunidad, que aun en los terrenos mas quebrados competia con la infantería. El Coronel D. Xavier de Craibenkel, primer Ayudante de Guardias Walonas, ha exercido en todo el tiempo de la expedicion las funciones de Mayor general, y las ha desempeñado con mucha actividad, inteligencia y acierto. El Teniente Coronel D. Juan Antonio Caballero, Ayudante de V. E., despues de manifestarme los mas vivos deseos de ser empleado, desempeñó con mucha actividad y valor las diferentes

comisiones y providencias que le encargué en lo mas vivo y expuesto del ataque , é intimó de mi órden la rendicion al fuerte de S. Telmo con la eficacia y talento que posee. El Caballero emigrante Mr. Pons me ha servido de mucho auxilio con sus buenos conocimientos , con su constante actividad , y me ha acompañado en todos los riesgos de esta jornada. A todos los referidos contemplo muy dignos de premio , y los recomiendo á V. E. muy particularmente , como principales agentes de la victoria conseguida, y ademas de estos los que con distincion de cuerpos diré en relacion separada. Dios guarde á V. E. muchos años. Coliuvre 27 de Diciembre de 1793. = Exc. Señor. = Gregorio de la Cuesta. = Exc. Sr. D. Antonio Ricardos.

Siguen las ofertas hechas á S. M. por varios cuerpos , comunidades , y particulares de Indias.

D. Antonio Norberto Serrano Polo , Teniente Gobernador , Auditor de Guerra , y Asesor ordinario del Gobierno é Intendencia de Ciudad-Real de Chiapa , ha ofrecido á S. M. su persona y 500 pesos fuertes anualmente durante la guerra.

En las ofertas publicadas en las Gazetas del año anterior se deben hacer las correcciones siguientes: N.º 55 dice Marques de *Carabaca*: léase de *Arabaca*. N.º 63 dice D. Manuel de *Recasci* y Velez , Oficial tercero de la Contaduría de Propios de Zaragoza , la quarta parte de su sueldo: léase D. Manuel de *Recari* y Velez , Oficial séptimo de la Contaduría principal de Propios de Zaragoza , la quarta parte del valor de una heredad que posee en Alcañiz , y réditos vencidos de ella. N.º 87 dice el Dr. D. Antonio Barrafon , vecino de *Zafra*: léase Doctor D. Antonio Barrafon y Fox , Abogado de los Reales Consejos , vecino de *Fraga*. Mismo N.º dice el Cabildo *Eclesiástico* de Cuenca: léase el Cabildo *Canónico* de la Catedral de Cuenca. N.º 92 dice D. Nicolás Muñoz *García*: léase D. Nicolás Muñoz y *Sarria*. N.º 94 dice D. Francisco Xavier *Hero* de Figueroa: léase D. Francisco Xavier *Otero* de Figueroa. En el anuncio de 8 voluntarios á quienes se dixo en dicha Gazeta habia dado camisas D. Domingo Lopez Acevedo , vecino de Castropol , se omitió expresar que D. Juan Antonio Maymó , Alguacil mayor del Sto. Oficio , y de la misma vecindad , los habia reclutado , gratificándolos con 340 rs. cada uno. N.º 100 dice Don Juan de Castro , vecino de Toledo: añádase , y constructor de las máquinas de la Real fábrica de espadas de aquella ciudad , nombrado por S. M. para su conservacion.

Instruccion de maestros y escuela de novicios , arte de perfeccion religiosa y monástica , compuesto por el V. P. Fr. Joseph de Sigüenza , historiador general del Orden de S. Gerónimo , con la vida de
di-

dicho V. P. : 2.^a edición. Esta breve instrucción se hace muy recomendable por su autor, y por la materia de que trata. Fr. Joseph de Sigüenza fué uno de los ilustres hijos de S. Lorenzo del Escorial que florecieron en la primera época de su fundación, y que tanto se diéron á conocer por sus virtudes y talentos, por lo qual mereció muy particular atención del Sr. Rey fundador, y de su hijo Felipe III. Compuso varias obras que correspondieron sobremanera al concepto que de él se habia formado en especial la vida de su Sto. Patriarca y la Crónica de la Orden, en las quales ademas de la exâctitud sobresale la erudición y la elegancia del estilo que se adquiere y forma principalmente con el estudio de las humanidades en que él se aventajaba tanto. Antes que estas obras, y otras varias que quedáron inéditas, compuso la presente, sin duda con el objeto de que así como es uno el fin para el qual los hombres se juntan en las sociedades religiosas, fuesen tambien unos los medios que encaminasen á este fin: su desempeño correspondió á sus intenciones, y puede considerarse con mucho fundamento como una de las mas sabias y acertadas que se han escrito en la materia. Los editores á fin de que esta edición saliese completa, y nada quedase que desear, han añadido dos tratados el uno de educación práctica del mismo autor, y el otro de la manera de confesarse las personas instruidas y virtuosas: toda la obra se compone de dos tomos en 8.^o: su precio en papel 10 rs., y en pasta 16. Se hallarán en Madrid, Toledo y Sevilla en la casa del nuevo Rezado; en S. Lorenzo en su Real Monasterio; en Barcelona, Zaragoza, Valencia, Salamanca, Granada y Valladolid en los Monasterios de la Religión de S. Gerónimo.

Genidos de la madre de Dios afligida y consuelos á sus devotos, con diferentes obsequios ofrecidos á la misma Señora considerada en sus dolores y angustias, por el P. D. Teodoro de Almeyda, de la Congregación del Oratorio de S. Felipe Neri de Lisboa, y de la Academia Real de aquella capital, traducidos sobre la última y quarta impresión: un tomo en 8.^o Se hallará en pasta y pergamino en las Librerías de Castillo, frente á S. Felipe, y viuda de Esparza, puerta del Sol, con otras obras del mismo autor.

Instrucción civil sobre el estado del matrimonio. Manifiéstanse las obligaciones del hombre y de la muger por este vínculo sagrado: se previene el respeto con que deben amarse para vivir en perpetua paz: cómo ha de tratar el marido á su muger desde el punto en que esta se siente embarazada: qué método deban establecer con sus hijos para preservarlos de muchos males, y criarlos sanos y en toda robustéz, atendiendo al mismo tiempo á su educación; y como un padre de familia ha de evitar á su posteridad los males que suceden por nulidad de matrimonio, y pérdida de bienes por herencia. Se hallará en la Librería de Barco, carrera de S. Gerónimo, en pasta á la holandesa á 6 rs.

Estampa nueva en un pliego de marca mayor que representa la

inmaculada Concepcion de María Santísima, el Concilio Tridentino, y diferentes Santos y Doctores que defendieron este misterio: comprende asimismo el retrato del Sr. Rey D. Carlos III, y el del Rey nuestro Sr. D. Carlos IV, á quien está dedicada. Se vende á 16 rs. en la Librería de Tieso, calle de las Carretas. En esta misma y en las de Barco, carrera de S. Gerónimo, y de Luna, red de San Luis, se hallará el Manual de los cinco órdenes de arquitectura de Vignola en un librito en 8º marquilla, y otro en folio, que ademas de los cinco órdenes y varios edificios de buen gusto, contiene un tratado para que qualquiera por sí mismo aprenda á dibuxar y sombrar la arquitectura. Este último se vende igualmente en Cádiz en la Librería de Pajáres; en Zaragoza en la de Monge; y en Barcelona en la de Sierra.

Estampa de San Antonio Abad, que se cree pintado por Viladoma, el mejor pintor de Cataluña, y muy parecido al estilo de los Ribaltas; grabada por Gamborino. Se hallará á 4 rs. en la Librería de Escribano, en la que se vende tambien á 5 rs. la estampa de Ntra. Sra. del Cármen, segun se venera en el altar mayor de Segovia, en medio pliego de marca mayor.

Plan geométrico de la ciudad de Coliuvre, en que se explica su fundacion, origen, baterías, puertas, fuertes y demas que comprende dicha ciudad, la ciudadela y castillo. Véndese á 2 rs. en la Librería de Hurtado, calle de las Carretas; y en Valencia en el puesto principal del Diario.

Vista de la ciudad y puerto de Coliuvre, levantada por la descripcion de D. Luis Henriquez de Navarra, Caballero y Juez perpetuo que fué del Orden de Montesa &c. = Retratos de SS. MM. Christianísimas Luis XVI y María Antonia de Lorena, su esposa. Se hallarán á 2 rs. en las Librerías de Hurtado, calle de las Carretas; de Luna, calle de la Montera; y en la Estampería de Muñoz, calle de Atocha, frente á la casa de los Gremios.

En la Librería de Barco, carrera de S. Gerónimo, se hallarán las obras siguientes de música, compuestas por el P. Fr. Joaquín Assiain y Bardaxi, Organista y Maestro de Capilla del Real Monasterio de S. Gerónimo de Madrid, para forte piano: dos quaderos de sonatinas, seis minué, quatro rondós, un andante, un allegro, un minué con cinco variaciones, una sonata de quatro manos, movimientos prácticos á tres y á quatro, y tres duetos para violin: y la sonata del desertor por el Sr. Neuman para piano.

La nueva impresion en letra mayor que las anteriores del Compendio del Catecismo del Abad Fleury, que se publicó en la Gazeta núm. 99 del año último hallarse á 30 quartos enquadernado en pergamino en la Librería de Bravo, calle de las Carretas, se vende tambien en Cádiz en la de Pajáres á 4 rs.